DIE-P.21

LA EXTENSIÓN AGRARIA, SU PERCEPCIÓN POR PRODUCTORES AFILIADOS A LA ANAP EN LOS MUNICIPIO MINAS DE LA PROVINCIA CAMAGÜEY Y SAN JOSÉ DE LAS LAJAS, EN MAYABEQUE.

Yoangel Jesu Miranda Agüero¹ y Noel J. Arozarena Daza²

email: yoangel@unah.edu.cu

RESUMEN. Caracterizar la percepción que de la extensión agraria poseen los productores afiliados a la ANAP de los municipios Minas, en la provincia de Camaqüey y San José de las Lajas, en Mayabeque es un insumo importante a tener en cuenta para perfeccionar el diseño y funcionamiento del sistema de extensión agraria en la agricultura cubana, a tono con los cambios derivados del proceso de reordenamiento económico y social que transcurre en el país. El trabajo realizado siguió los caminos de la investigación cualitativa con carácter exploratorio y siguiendo un diseño de tipo transversal. La encueta fue el instrumento utilizado para capturar la información, que permitiría identificar tipologías a partir de aplicar la estadística descriptiva y el análisis factorial de correspondencias múltiples. La presencia de diferentes tipologías en los dos municipios manifiesta como, ni desde el punto de vista conceptual, ni desde la práctica para la gestión de conocimientos, la extensión agraria es asumida de forma homogénea por los productores; además del hecho de que estar cerca o distante de los centros de investigación no es relevante al preferir estos para relacionarse con investigadores y especialistas, formas o métodos que no consideran el diálogo de saberes ni la construcción participativa de conocimientos. Esto a su vez es el resultado fehaciente de la forma en que durante años ha sido asumida la extensión agraria por los investigadores.

¹Universidad Agraria de la Habana "Fructuoso Rodríguez Pérez", Cuba

²Instituto de Investigaciones Fundamentales en Agricultura Tropical "Alejandro de Humboldt" (INIFAT), Cuba